

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTO  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28 id.

## Seccion editorial.

### ESTADISTICA.

El asunto de que vamos a ocuparnos en este artículo será la interesante historia de la Estadística; ciencia que estudia la existencia física, moral y política de los pueblos; ciencia que comprende todo cuanto existe; ciencia, en fin, de que se vale la Administracion y el Gobierno para la solucion acertada de los problemas sociales.

Nos parece demasiado difícil poder fijar su principio, pues aunque esta ciencia no se ha constituido verdaderamente hasta el pasado siglo, su origen se pierde en las tinieblas de la mas remota antigüedad.

Tanto es así, que ya los hebreos en su tiempo tenían un libro, parte del Pentateuco, llamado de los *Numeros* en que constaba el de sus tribus, el de sus individuos y su riqueza con otros datos de importancia.

Dicen algunos autores que 2000 años antes de la venida del Mesias eran conocidos en la China los principios de la Estadística.

Es muy verosímil que los Asirios, Medos, Egipcios, Fenicios, Persas, Griegos y Macedonios y otros pueblos antiguos formasen sus Estadísticas para organizar, dirigir y proveer sus numerosos ejércitos.

En Roma, su sexto Rey, Servio Tulio estableció el censo u empadronamiento de todos los ciudadanos, anotando sus nombres, edades,

profesiones y rentas con el doble objeto de señalar la clase y centuria á que debían pertenecer y la proporción con que habían de contribuir con su persona y bienes, y al servicio del Estado.

En tiempo de la República y año 310 de la fundación de la *Ciudad*, á consecuencia de hallarse los consules muy cargados de negocios y obligados frecuentemente á tomar el mando de los ejércitos no podían hacer la prescripción del pueblo, ni cuidar de la policia y las costumbres. Con tal motivo se crearon dos magistrados de la familia patricia, llamados *censores*, de la voz latina *census*, cuyo cargo era formar el censo de la poblacion, apreciar los bienes de los ciudadanos, y conservar sus registros.

En el reinado de Augusto, época del gran desarrollo de las artes y la literatura y de la venida de Jesucristo, se formó una Estadística de todos los habitantes del imperio romano.

Cuando los sarracenos en el siglo VIII conquistaron la España llevaban cuenta de los habitantes y pueblos que dominaban, su relacion con las leguas cuadradas, la riqueza de los territorios y otros apuntes estadísticos que nos prueban era ya algo conocida por este pueblo. Además daban relacion á sus califas de Damasco, en un principio, y posteriormente al de Córdoba de la influencia mahometana.

Peró vemos que al propio tiempo que los árabes sabian esta y otras muchas ciencias á la Francia le era la ciencia en cuestion total-

mente desconocida. Mas, en época no tan lejana se supieron ya algunos de sus rudimentos.

En 1777 se publicó el primer libro de Estadística y á seguida se hicieron ensayos en todos los países. Coincidió con este hecho el desenvolvimiento del sistema de los *Economistas*, cuyos fuertes y elocuentes patronos, varones eminentes de la Francia, favoreciendo la agricultura dieron origen á la contribucion directa. Al adoptar el gobierno francés este sistema económico le fué preciso ampliar la ciencia Estadística mayormente al tratar de las contribuciones sobre la propiedad territorial. Fué instituida por Nectus ministro de Hacienda y perfeccionado considerablemente en tiempo de Napoleón, nacido en Francia donde está más adelantada.

Empero volvamos, pues, á tratar de la ciencia en nuestro país. Ya hemos dicho que fué importada por los árabes, y á imitacion suya creyeron conveniente tomarla los españoles para tener noticia de sus ejércitos, riqueza, poblacion etc., y tanto es esto verdad que en los archivos de algunas provincias existen apuntes estadísticos de aquellos tiempos.

En el siglo XV y XVI cuando el descubrimiento de las Américas dícese que se hallaron datos de Estadística en el imperio de Motezuma.

En tiempo de Felipe II se pensó formar la Estadística de España para lo cual se dieron algunos trabajos sin que al fin se lograra el objeto. Es de notar lo mucho que influyó en

## ROBERTIN.

24

### LA LOTERIA DE LA VIDA.

#### Conclusion.

—Mañana estaré ya bien, dijo Margarita, no es cosa de cuidarlo, y apoyada en el brazo de la señora de Chatterton salió del cuarto, haciendonos un gracioso saludo con la cabeza.

—Ricardo, me dijo Percy, con quien quedé solo, tú no puedes figurarte la pasion tan inmensa que tú le hermón has llegado á inspirarme. Desearia en un momento poder disponer ahora de los bienes de fortuna, que en otro tiempo tan matamente derroché, para poder ofrecerte los á sus plantas, y al hacerla mi mujer, rodearla de lujo y comodidades. Desgraciadamente, mi posicion actual con mis amigos precariedad y por mas que lo siento en el alma, no puedo pedir á Margarita su mano interin la suerte no me depara una colocacion honrosa y bastante para poder atender con holgura á las obligaciones de mi nuevo estado.

—Credo, querido Percy, te contesté, que lejos de desaprobar tu cariño hacia Margarita, la señora Chatterton está sumamente complacida al ver la eleccion que par esposo ha hecho un hermano; y ó mucho me equivoco ó he de poner todos los medios para que dicha union se verifique lo mas pronto posible. En cuanto á tu posicion y á ese deseo que manifiestas de ser muy rico para cercarla de lujo y comodidades, te diré que si ella te ama no es por el interés ni por ocupar un puesto en la sociedad mas elevado del que por su cuna le pertenece; te quiere por tus prendas morales, por lo que por ti mismo y sin necesidad de vano oropel vales, y estoy segura que la ofenderias si atribuyeras á otro motivo menos noble el afecto que te profesa.

—Yo creo que corresponde á mi cariño por ma-

que nunca me lo ha dicho ni yo he tenido la imprudencia de preguntárselo. Pero ya es tarde y debemos retirarnos á descansar. Confío en que mi buen amigo Mordant habrá quizás arreglado ya á estas horas la desagradable cuestion de lord Elmstale. Desaprobado altamente el desálio, pero la sociedad está de tal modo constituida que no tengo el valor suficiente para arrostrar la opinion pública, tan insoportable en parecidos lanceos. Adios y ruega en tus oraciones al Señor por que este asunto tenga un desenlace honroso y pacífico que feliz.

A la mañana siguiente muy temprano recibió Percy una carta de lord Mordant en que le decía: Que lord Elmstale no podía pagar en manera alguna la cantidad porque se había comprometido pero que desde luego confesaba haber obrado de una manera poco decorosa con su amigo Mortimer, á quien estaba pronto á dar cuantas satisfacciones quisiera; fluctuando para que pudiera hacer pública su franca e ingenua confesion, y que no habiendo motivos para borrarle rehusaba aceptar un desafío conducente ya después de las esplicaciones que acababa de dar.

—Y es posible, exclamó Percy, que personas de tan elevada gerarquia no tengan á mengua y vilipendio el rebajarse de una manera tan villana y tan poco digna de quien estima en algo su honor y su buen nombre?

—Hay muchos que se le parecen, contestó yo, y amigos que como lord Elmstale vuelven la espalda al caido y solo se acercan al que está poderoso para vivir y triunfar á su costa. Lord Mordant es de los pocos amigos que pueden llamarse verdaderamente tales.

Al dia siguiente y como si lord Mordant hubiera oido mi conversacion de la noche anterior y quisiera probar la verdad de mi aserto, mandó llamar á Percy, y le habló en estos términos:

—Mi padre acaba de ser nombrado embajador en Viena y necesita un secretario particular, yo te

he hablado de ti y está dispuesto llevarte en su compania si te conviene entrar en la carrera diplomática. El sueldo no es mucho, pero yo sé que si banquero y no han de faltarte medios para hacer una vida sinó de aparato, al menos cómoda y desahogada. Píensalo bien y hazme saber tu decision cuando antes puedas.

No bien dije á la señora de Chatterton la proposicion que lord Mordant acababa de hacerme, cuando esta, sin poder reprimir su júbilo, exclamó: —Y yo asigno á V. seiscientos libras al año como suplemento al sueldo de Austria. Détermine V. lo que mas conveniente le parezca.

Poco tardó Percy en declarar que aceptaba la oferta de lord Mordant, porque de esa manera podría ya atreverse á pedir la mano de Margarita.

La señora de Chatterton, que no estaba deseando una cosa, aprobó la peticion y dos meses después Percy y Margarita se unian para siempre con el indisoluble lazo del matrimonio, partiendo á los pocos dias para Viena.

Relacionado ya con lord Mordant, tuvo la suerte de captarme las simpatias de su padre y mas tarde el cariño de su hermana, con quien me he casado y con la que vivo muy feliz, habiendo llegado hoy dia al importante puesto de ministro plenipotenciario de S. M. Británica en la corte de Turin.

La señora de Chatterton, al ser oido el objeto de mi viaje, que cuenta ya mas de ochenta años, continúa en Londres acordandose mucho de nosotros, á quienes llama sus hijos.

Percy y mi hermana están locos de contento porque Dios se ha servido darles un oíno pariente, trechar mas y mas los vinculos de indisoluble cariño que les unen.

Y por último, lord Elmstale ha muerto de un pistoletazo que le disparó un marido cuyo nombre habia dislamado, y á que no quisó dar satisfaccion de ningun genero.

FIN.



ella el sistema tributario que había entonces; ya la contribucion era distinta en próximos territorios como por ejemplo en Andalucía y Castilla; ya había pueblos libres como Aragón, Cataluña y Navarra; ya había asimismo personas exentas de todo tributo, libres de todo pecho y gabela que formaban el estado noble; pues bien todo esto fué una pesada rémora que cohibió el feliz éxito del pensamiento de Felipe II.

Esto no obstante, los principios de la ciencia iba paulatinamente desarrollándose entre los españoles, y ya en los siglos XVII y XVIII vemos que se extendieron con muy marcada amplitud.

A fines del siglo pasado sufrió la Estadística territorial una notable reforma, pues se estableció que, además de la contribucion que pesaba sobre la propiedad, se extendiese esta á los bienes del Clero, al comercio y á la industria que hasta entonces estuvieron libres de toda contribucion.

A principios del presente siglo todos los pueblos tenían sus Estadísticas particulares que si el gobierno las hubiera adquirido hubiese formado la general del país con la mayor exactitud. A estas Estadísticas se les llamaba *amillamientos*.

El Sr. ministro Garey en 1818 trató de organizar la contribucion directa. En 1822 se imprimió la que pesaba sobre determinados ramos como las aduanas y aranceles y se recargó sobre la contribucion territorial elevándola á 300.000.000 de reales. Temiéndose que repartir estos en la nacion y no estando hecha la Estadística general pensaron las Cortes en formarla, pero como quiera que esto no fuera fácil de hacer prontamente aconteció que unos pagaban hasta el 80 por 100 mientras que otros mas afortunados solo contribuian con un 20. Facilmente nos hace ver este ejemplo de nuestra historia económica, la incontestable utilidad de la Estadística y su directa influencia en el bien estar general.

En 1826 cuando se arregló por el Sr. Lopez Ballesteros el plan de Hacienda se trató de formar la junta de Estadística.

Desde el año 1833 al 39 no se pudo adelantar mucho á consecuencia de la guerra civil.

En 1842 se pidieron informes á los Intendentes de provincia y se les mandó que en el término de 50 dias diesen datos estadísticos sobre los recursos del país, llamándose *castros* ó *listas catastrales*.

En 1843 se creó otra junta que duró 13 meses, durante los cuales se prepararon trabajos de importancia y se enviaron personas al extranjero á que examinasen profundamente en naciones mas adelantadas que la nuestra la teoria y la aplicacion de las ciencias.

En 1845 planteó el señor Mon el sistema tributario que formara época en la historia de la Estadística.

Despues se ha solido nombrar alguna que otra comision y ya á fines de 1856 se ha establecido un centro general de Estadística estando á su frente el presidente del Consejo de Ministros.

Concluiremos en fin, dejando asentado que siendo el objeto de la Estadística cuestion de tan elevada importancia, como la existencia física, moral y política de los pueblos se conocen varias además de la territorial. Cuéntanse entre ellas, la de la poblacion, la de instruccion pública, la criminal, la industrial, la militar y otras que reunidas constituyen la general de un país. Esta no la hemos tenido en España hasta el año de 1856, y con todo no son tan exactos nuestros datos estadísticos como los de Francia é Inglaterra, pueblos que han enaltecido la ciencia elevándola

á un alto grado de perfeccion.—Juan de Dios Montesinos y Neyra.

#### Seccion oficial.

—La GACETA del 21 no contiene disposicion alguna de interes.

#### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

—Ya dijimos que en Barcelona llamaban la atencion los preparativos para las honras del célebre Campmany. Estas se verificaron el 15 con la mayor brillantéz, cumpliéndose en todas las partes el programa presentado por la comision.

—La festividad de la virgen del Carmen se ha celebrado este año en la capital del Principado con notables funciones religiosas y una feria concurrida y animada como pocas veces se ha visto.

—Segun el extracto publicado, del censo de poblacion de Barcelona hay 29,665 casados y 29,391 casadas resulta pues, que 274 casadas que no están en Barcelona y por consiguiente que no viven en su hogar y que están separadas de sus maridos.

—De todas partes se quejan de la fuerza del calor. En Santander el que se experimenta es sofocante: ténese que se fijó como sucedió el año pasado por este mismo tiempo, y agoste tambien la cosecha del maiz.

—Cumpliendo con lo prevenido en una real orden, de Granada ha salido una columnita de cincuenta hombres á recorrer los límites del distrito militar, todo con objeto de volver la calma y seguridad, y prestar confianza á los pueblos.

—El Sr. ministro de Estado, que á fines de la semana pasada se hallaba lijeramente indispuerto, se encuentra ya completamente restablecido.

—Del estado de la esportacion comercial por nuestros puertos en el primer trimestre del presente año, comparado con el de la que se verificó en igual espacio del año anterior, resulta á favor de 1857 un valor de 15.379,153.

—Se están practicando en la cantera del Puerto, en Tarragona, los trabajos oportunos para trasladar al museo de dicha ciudad un precioso mosaico en cuyo centro figura una cabeza de Medusa.

—La Rosa Morancho continua profetizando y haciendo de las suyas. El señor obispo de Lérida ha mandado que sea conducida á dicha ciudad para sujetarla á otra nueva y mas rigurosa observacion.

—De algunos pueblos de la provincia de Valencia dicen que todo conspira contra las viñas que son el recurso y principal riqueza del suelo. El juéves anterior cayeron fuertes pedriscos, dejando muy mal parados los viñedos y todos los campos en general, la atmósfera continuaba encapotada desde entonces, amenazando estragos como el anterior.

—Parece que los estudios de la línea férrea de Málaga y Granada estarán terminados para setiembre. En breve empezará á formarse la compañía de accionistas entre los capitalistas de aquella plaza, á fin de que se verifique la subasta, terminados los estudios, y se dé principio á los trabajos en los últimos meses del año. Este asunto ocupa los ánimos de aquellas poblaciones, que miran con justa razon, en la construccion del ferro-carril, un grandísimo elemento de prosperidad para la riqueza pública.

—En Barcelona corrió el 17 la noticia de haberse alterado el orden público en Mataró, á consecuencia de haber salido un batallon para dicho puesto. La noticia era completa-

mente infundada, pues la salida de tropas no reconocia otra causa que el haber llegado á Barcelona muchos quintos del último reemplazo y no caber en los cuarteles de aquella capital, especialmente en la estacion en que estamos.

—Escriben de Cebú (Manila) con fecha 4 de abril que han aparecido los moros por aquellas islas haciendo el daño que pueden.

El 28 de Marzo se presentaron varios pencos frente á Bais, pueblo de la isla de Negros, muy próxima á la de Cebú, apoderándose de seis individuos que se paseaban por dicho punto. A las nueve de la mañana se vieron pasar por delante de Matutinao algunos pencos, y el 1.º de Abril se acercaron al pueblo, mas no se atrevieron á desembarcar, porque la gente se preparó á la defensiva. Tambien por Bantayan parece que han cautivado algunas mujeres y niños, entre varios hombres.

Confiamos en que la autoridad militar de aquellas islas pondrá coto á la osadía que empiezan á mostrar aquellos bárbaros, que sin duda han olvidado ya los escarmientos que en mas de una ocasion han recibido de las tropas españolas.

—Los productos de ferro-carriles en explotacion hoy en España, van en una progresion ascendente que demuestra cuales serán los resultados que tendrá para nuestro país esta gran mejora de los tiempos modernos.

En el ferro-carril desde Madrid á Almansa, los productos en el mes de junio han escedido cerca de una tercera parte de los de igual mes del año anterior. Los productos del ferro-carril del Grao de Valencia á Almansa en lo que va de año llevan un exceso de veinte mil duros sobre los del año pasado.

El ferro-carril entre Jerez, el Puerto y Cádiz, tiene tambien en aumento sus productos. En el mes de Febrero fueron estos de diez mil duros, y en junio han subido á cerca de veinte mil.

En todos los ferro-carriles de Cataluña sucede una cosa parecida. Aun en el de Barcelona á Granollers, que es el que ha dado menores resultados este año, ha tenido sin embargo, quinientos y pico de duros de aumento comparado con los productos del semestre anterior. Los ferro-carriles del centro desde Matorell á Barcelona, á Zaragoza y Arens de Mar, todos están tambien en progreso.

Nos felicitamos vivamente por estos resultados.

—Dice la *España* del 21.

En un artículo que publica el domingo el *Diario español*, se asegura que el Sr. Lafra-gua, lejos de pensar en abandonar á Madrid ha pedido á su gobierno autorizacion bastante para acceder á las exigencias del gobierno español; pero las últimas noticias de Méjico dan pocas esperanzas de que nuestro conflicto con aquella república llegue á arreglarse pacificamente. Connonfort y su gente se encuentran menos dispuestos que nunca á hacernos justicia, y están preparándose para resistir las hostilidades, que á su entender, no tardaremos en romper contra Veracruz.

Sea de ello lo que fuere, el *Leon Español* asegura anoche que muy pronto hemos de ver claro en este asunto, objeto de tantos y tan diversos comentarios, aunque no apreciada, en general, con la exactitud debida; «porque el gobierno de S. M., que no ha podido menos de comprender la gran importancia que envuelve, redobla su actividad y su celo para orillarle cuanto antes, del modo mas satisfactorio que posible sea. La parsimonia con que en cierta manera ha procedido hasta ahora, y que tanto ha tardado en qué entender á ciertos espíritus mi-



pacientes en demasia, es la que á nuestro juicio cumplía observar, tratándose de una cuestión tan delicada y trascendental.»

Lo que únicamente hace falta es que una vez resuelto á obrar, el gobierno compense con su actividad en la acción, el tiempo gastado en la campaña diplomática.

—A las siete y media de la tarde del 16, llegó á Valencia la comisión régia que vá á inaugurar las obras de canalización del Ebro, compuesta de 64 personas, entre comisión, junta directiva, periodistas y convidados: tuvieron una excelente comida en la fonda del Cid, y á las once de la noche salieron la mayor parte en los coches de Barcelona. El 17, debían verificarlo las personas que se quedaron en aquella capital.

Las funciones se calcula que tendrán de coste á la compañía de 20 á 25 mil duros, contándose en esta suma sobre 4,000 destinados á los pobres.

El 19 se verificó ya la inauguración. El canal corre desde las orillas del Ebro hasta Muguinza, y según se nos informa, se han de colocar en su longitud, y de trecho en trecho, sobre 100 elegantes escudos, en los que se leerá la inscripción siguiente ú otra análoga: «Lor y gloria á los monarcas Carlos I, Carlos III é Isabel II, en cuyos reinados se impulsaron y concluyeron estas obras;» y una multitud de banderas que ostentan

Tullerías ha enviado nuevas instrucciones á M. de Thouvenel, su representante en Constantinopla á fin de que su actitud en la corte del Sultan sea menos severa de lo que ha sido hasta de aquí acerca del particular. En nuestro pobre concepto, todo esto parece mas bien un deseo, fácil de comprender de parte de Turquía y aun de Austria, que un verdadero cambio de conducta en la política francesa. Tal vez nos equivoquemos; pero de todos modos, interin no haya datos mas formales, nos atenemos á los hechos que hoy por hoy están poco conformes con la versión en que nos ocupamos.

Mas visos de probabilidad tiene al menos para nosotros el que el gabinete de Paris, accediendo á las instancias del de Londres, acabe por aumentar el número de tropas que pensaba ya enviar á China, á fin de cooperar á la campaña desgraciadamente inaugurada por las fuerzas navales de la Gran Bretaña, y esto es precisamente lo que constituye uno de los rumores apuntados. Dicese que en vista de las últimas noticias recibidas de la India, el gobierno inglés ha manifestado á su poderoso aliado la necesidad en que se encuentra de desatender los sucesos de Canton para acudir á los de Bengala, pidiéndole por lo tanto mayor apoyo en los mares de China. Lo verdaderamente notable en este asunto es que cuando la mayor parte de la prensa extranjera se entretenía en hacer comentarios acerca de las negociaciones entabladas entre Inglaterra y Francia sobre la guerra contra los chinos, los diarios de Londres guardaban gran reserva, ó se contentaban con decir algunas palabras vagas, descubriendo así el deseo de ocultar el estado de las cosas. Hoy que la gravedad de los acontecimientos de la India no puede ser un misterio para nadie, acaso sean mas francos, reconociendo que la soberbia Albion necesita pedir favor y ayuda.

—El *Times* ha publicado una nota, donde se dice que el gabinete pedirá al Parlamento á autorización para aumentar la escuadra con un refuerzo de 2,000 hombres y que marchará una escuadrilla, con la cual irán tambien uerzas de artillería destinadas á las operaciones de Bengala, y un batallón de soldados de marina que ha de relevar en Hong Kong á otro que de aquel punto pasa á China.

—Un parte telegráfico de Londres desmiente la noticia que habia circulado sobre que todos los soberanos de Italia trataban de enviar al gobierno inglés una nota colectiva para que lejase unos de otros á los principales emigrados.

Lo que únicamente parece haber habido de cierto en este asunto es que el gran duque de Toscana ha reclamado del gobierno inglés que espidiese de Londres á Mazzini; pero aquel, in acceder, ha ofrecido al gran duque tener á Mazzini bajo la mas estrecha vigilancia.

—Una comunicacion telegráfica fechada en Roma el 16 del corriente, anuncia la muerte del general Farina, ministro de la guerra en el gobierno pontificio, á consecuencia de una enfermedad.

—Asegúrase que Mazzini despues de haber escapado á la vigilancia de las autoridades del Piamonte ha logrado volver á Londres disfrazado y con pasaporte inglés. Un periódico dice que el célebre conspirador, habiendolo ya perdido toda su fortuna en esta última tentativa, está resuelto á retirarse de la vida política, consagrándose en adelante á escribir sus memorias.

—De Nápoles dicen con la misma fecha que el rey Fernando habia perdonado la vida á seis individuos sentenciados á morir por el consejo de guerra que se ocupa en juzgar á los

comprometidos en los últimos sucesos revolucionarios del reino de las Dos Sicilias. Esta nueva prueba de los bondadosos sentimientos de aquel soberano es el mejor testimonio de la solicitud con que mira á sus súbitos victimas de una tiranía sin igual en boca de los enemigos de la monarquía napolitana.

—El profesor Rochieder, de Praga, ha inventado un fluido que tiene la propiedad de dar á la madera una fuerza de resistencia tal, que las llamas no puedan destruirla. Despues de hacer varios ensayos en pequeño, con el mayor éxito, se han renovado los experimentos en granle escala y conseguidose idénticos resultados.

#### Gaceta.

—FERRO CARRIL.—Segun tenemos entendido principiarán los trabajos de la estación del ferrocarril en el sitio de la Agricultura en cuanto acaben de hacerse las oportunas expropiaciones.

—POR ARTE DE BIRLIBIROQUE.—En el término de Aguilar desaparecieron en la noche del 15 del actual los efectos siguientes: una cadena de oro de valor de 1,300 rs., un pañuelo de Manila de valor de 160 rs., unos horceguies y unos zapatos de charol, copia de las cuentas de Propios de la villa de Aguilar, respectivas al año de 1853 y oficios de remision de las mismas por el Gobierno civil y ademas otros oficios por el Sr. Gobernador militar. Estos objetos eran conducidos por una de las caballerías del ordinario de dicha villa.

—SUMA Y SIGUE.—Anteayer tarde parece que se ahogó un niño bañándose en el Guadalquivir en el sitio del Bañadero de los Caballos.

—INDICACIONES.—Convendria que los municipales que asisten á los establecimientos de baños del Guadalquivir, cuidaran de facilitar los desembarcos como se ha hecho otros años, evitando la reunión de gente, y de que los que se salen de las casillas no se acerquen á las de señoras, pues los hemos visto impasibles presenciar estos abusos prohibidos en las disposiciones vigentes.

—BEN HECHO.—La autoridad local y los empleados de Hacienda han desplegado grande vigilancia sobre el Matadero á fin de evitar el contrabando de carnes.

—PIES EN POLVOROSA.—De un cortijo del término de Baena se fugó hace dias un joven de 15 años de edad, llamado Juan José Camacho, sin que despues se haya vuelto á saber su paradero.

—BAÑOS DE CHULLILLA.—En el Boletín oficial de esta provincia se anuncia que por Real orden de 15 del actual, S. M. la Reina (q. D. g.) ha tenido á bien disponer que el uso de los baños de Chulilla dure sin interrupcion desde 1.º de Mayo hasta el 30 de Setiembre, en vez de las dos temporadas que se anunciaron en la Gaceta del 27 de Marzo próximo pasado.

—TAL PARA CUAL.—Hallábase un caballero junto á la chimenea, echando al fuego muchos papeles, y entre ellos varias cartas.

—Señor, le dijo el criado: hágame V. el favor de no quemar todas las cartas y déme algunas.

—¿Para qué las quieres?

—Para mi madre; antes de salir del pueblo me dijo que deseaba tener cartas mias... y como yo no tengo ninguna...

El amo entonces apartó seis cartas, y las entregó al criado, diciendo:

—Toma; pero despues de haberlas enviado á tu madre, me las devolverás para quemarlas, porque no quiero que nadie se entere de su contenido.



Hoy. Sta. Cristina virgen y mártir.

Nació Sta. Cristina en Toscana de padres gentiles; los que se transformaron en verdugos cuando se convencieron de la fe y constancia de la Santa niña, a la sazón de 12 años. Ni los azotes, ni los escorpiones, ni las fieras, ni el fuego, ni el agua, ni el aceite hirviendo, ni otros tormentos con que la martirizaron, fueron bastantes á que flaquease la constancia de la santa virgen, que por fin reunió á la azucena la palma con que acabó su vida asateada. Es patrona de Palermo, donde yace.

—Hoy reza la Iglesia de S. E. rrique, confesor, con rito somidoble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.— En la Iglesia parroquial de Santiago.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. del Sol, en la Catedral.

—CULTOS PARA HOY.—Resurrección por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sina, Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Be-len y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Sios, Patronos, puerta del Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 21 de Julio.—3 por 100 consolidado á 58,40 y el diferido 23,70.

—CÓRDOBA.—Precios de los granos el día 22. Trigo de 59 á 68. Cebada de 00 á 00. Habas de 00 á 100.—Aceite dentro de la ciudad á 31: id. den los molinos á 42. Jabon blanco á 13 cuartos libra. Carne de vaca á 52 cuartos libra en las carnicerías.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 44 á 63. Cebada de 33 á 34. Aceite en la Calzada á 45; pa-ti consumo á 54.

—MÁLAGA.—Trigo de 50 á 68. Cebada de 24 á 31. Maz de 40 á 50. Garbanos de 100 á 130. Ha-bas de 40 á 30. Yeros á 60. Alpiste de 100 á 112. Aceite á 47.

—GRANADA.—Trigo de 57 á 64 rs.: Cebada de 37 á 36. Habas de 45 á 44. Aceite á 57.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los dias á las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los dias á las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera. Antequera, Bena-méji, Lucena, Priego, Cádiz, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernanpuñez, Ram-bia y Montemayor.) Entra todos los dias á las 3 de la mañana.—Se despacha todos los dias á las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPHEL.—Entra todos los Lunes, Mier-coles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Do-mingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su car-tera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTE.

—LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes á Lucena en el presente mes TODOS LOS DIAS. Saldrá de Córdoba á las 6 de la tarde. Se despacha en el parador del Sol.

PRECIOS DE LA ANDALUZA.

Table with 2 columns: Location and Price. Locations include Córdoba, Cuesta del Espib, Fernán Núñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilár, Monturque, Lucena.

—DILIGENCIAS DEL COMERCIO ENTRE CÓRDOBA Y LU-CENA.—Esta empresa hace sus expediciones diaria-mente guardando las horas e itinerario del mismo. La administración se halla establecida en la carrera del Puente núm. 24 y 25 á cargo de D. José Muñoz.

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

Table with 2 columns: Location and Price. Locations include Córdoba, Cuesta del Espib, Fernanpuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla.

Table with 3 columns: Location and Price. Locations include Aguilár, Monturque, Lucena.

—LA NUEVA SEVILLANA.—En la misma admo-nistración se admiten toda clase de traspo-tes y asien-tos para Sevilla y demas puntos de su carrera á precios convencionales.

—CARROS PARA ANTEQUERA.—Desde primero del próximo Julio se establece uno de las propiedad de D. Alfonso Maroto, que saldrá por dicho puen-to todos los miércoles por la tarde y de Antequera los sábados. Se admiten pasajeros y toda clase de cargamentos á precios convencionales. Despachos: En esta Ciudad por su dueño car-tera del Puente número 70, en Antequera Parador de la Castaña por D. Antonio Fernandez.

—Los carruages que pertenecieron á D. Ramon Camacho y se han estado despachando en Sevilla en el despacho de la Sevillana, han pasado al cargo de P. Jo-sé de Aja y Compañia calle de Genova núm. 28.

—En Córdoba se despachan por D. Alfonso Ma-roto, carrera del Puente núm. 70.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los dias pares á las 8 de la mañana y salen para Sevilla á las 9.—Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid á iguales horas.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Ma-drid los dias pares á las 7 de la mañana y salen para Sevilla á las 8.—Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid á iguales horas.

—CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y BENITA BERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los dias pares á las 4 de la tarde, y salen los dias impares á las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

—DE CÓRDOBA A MONTILLA.—Un carro muy comen-do y seguro para este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes á las ocho de la maña-na. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Pótro.

—En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilár, posada de Santa Brígida, dan razon de un carro que verificará desde el dia dos espa-derines semanales entre las poblaciones espresadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Saba-dos y de Aguilár Jueves y Domingos. Los precios de arrobas y asientos serán convencionales y eco-nómicos.

—CARRUAJES DE CÓRDOBA A MADRID, de la pro-piedad de D. José María Amo. En su despacho ca-llé de la Sillería núm. 6, se admiten toda cla-se de arrobas y asientos á precios convencionales.

AVISOS.

—PERDIDA. Al medio dia del 19 del corriente, se extravió un sombrero llo de la rueda de un carruaje. Se ruega á la persona que lo haya encontrado se sir-va entregarlo en casa del Exmo. Sr. Mar-qués de Cabriñana, calle de los Manriques, donde se le gratificará.

—VENTA. Se vende la venta nueva llamada de Campy bajo, recientemente constri-ta en la carretera de la Sierra, dista tres le-guas de esta ciudad, se edificó á todo costo; tiene un gran patio adonde entran toda clase de carruages, tres cuádras que comprenden de 90 á 100 plazas, buen pajaro, su descargadero, dos cuartos para pasajeros, otro para el ventero, con sus buenas blacas, á la salida un pozo á bunda de con su pila de piedra, además tie-ne dos fanegas de tierra para sembrar. La redacción de este periódico durará razon, 9=5

—ARRENDAMIENTO. Para des-de 1.º de Enero de 1858 se arrienda el Cortijo de Montalvo situado en la campiña y término de esta Capital, con cabida de 215 fanegas de tercio, de la propiedad del Exmo. Sr. Marqués de Villaseca, y se oyen pro-posiciones en la Secretaria de S. E., en su casa Plazuela del Marqués núm. 8, donde se hallan de manifiesto las condiciones. 4=2

—TRASPARENTES. Para venta-nas, balcones y mamparas de patio, recien-plazan á las cortinas por su mayor elegancia y dan muy agradable luz á las habitaciones los precios, desde 50 á 200 rs. Tienda de

Quincalla de D. Pedro Moreno, calle de la Librería.

—ARRENDAMIENTO. Desde el dia se arrienda un granero en la calle de S. Bartolomé, casa núm. 41, esquina de la Plazuela del Vizconde. En la misma darán razon.

—PERDIDA. De Casitas Blancas se ha extraviado el dia 7 un buey cardenal algo cojo de una mano y además una vaca de la misma pelt con un becerro corniabierta, que se extravió en campo alto, de la propiedad de Rafael Gayilan, que vive en la calle de la Piedra escrita y se gratificará al que dé razon de ellas. 3=2

—ARRENDAMIENTO. Desde el dia se arriendan dos casas en esta ciudad, una núm. 16 en la plaza de la Constitución, lindera á la posada de la Pallas, acabada de obrar, pintada y acristalada, y la otra núm. 15 calleja de Cea. Su administrador D. An-drés Lasso de la Vega, vive calle de los Mo-ros núm. 18. 5=2

—ARRENDAMIENTO DE UN GRANERO. Desde S. Juan próximo se ar-rienda un hermoso granero, calle de Linero, núm. 30. Tiene la entrada por la Rivera. En el caso de que le acomode á algún foraste-ro, puede contar con cuádra y habitación. Su dueño vive en la misma casa. 8=8